

## Lettre de Francisco Sanchez à Émile Zola du 28 février 1898

Auteur(s) : **Sanchez, Francisco**

### Les folios

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

3 Fichier(s)

### Les mots clés

[affaire Dreyfus](#)

### Relations

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

### Citer cette page

Sanchez, Francisco, Lettre de Francisco Sanchez à Émile Zola du 28 février 1898,  
1898-02-28

Centre d'Étude sur Zola et le Naturalisme & Institut des textes et manuscrits modernes, CNRS-ENS ; projet EMAN (CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle).

Consulté le 24/02/2026 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/CorrespondanceZola/items/show/6313>

Copier

### Présentation

GenreCorrespondance

Date d'envoi[1898-02-28](#)

AdresseSaltillo, Coahuila, Mexique

### Description & Analyse

DescriptionLettre d'admiration. Le destinataire a accompagné par la presse le

déroulement du procès, jusqu'au moment de cette condamnation, incroyable dans un pays libéral et cultivé, dans une ville qui est «le cerveau du monde». Le destinateur, qui vit dans un pays où tous sont républicains, depuis le Président jusqu'aux paysans, ne peut pas respecter cette attitude de la France républicaine. Référence à l'impossibilité d'envoyer ce message de soutien ce jour même par télégraphe, car il n'est pas riche.

## Information générales

Langue [Espagnol](#)

CoteMEX Sanchez 1898\_02\_28

Éléments codicologiques Photocopie de la lettre originale (3 pages).

SourceCentre d'étude sur Zola et le naturalisme

## Informations éditoriales

Éditeur de la ficheCentre d'Étude sur Zola et le Naturalisme & Institut des textes et manuscrits modernes, CNRS-ENS ; projet EMAN (CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle).  
Mentions légales

- Fiche : Centre d'Études sur Zola et le Naturalisme & Institut des textes et manuscrits modernes, CNRS-ENS ; projet EMAN (CNRS-ENS-Sorbonne Nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'Identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).
- Image : Document reproduit avec l'aimable autorisation des ayants droit d'Émile Zola. Toute reproduction du document est interdite sans autorisation des ayants droit. Les demandes peuvent se faire à l'aide du formulaire de contact.

Contributeur(s)

- Macke, Jean-Sébastien (édition scientifique)
- Vieira, Célia

Notice créée par [Jean-Sébastien Macke](#) Notice créée le 10/07/2018 Dernière modification le 21/08/2020

---

Merique

28.02.98



Febrero 28 de 1898.

Dr. Emilio Zola.

Merique

Paris-France.

Muy Sr. mío:

Me creo haber leído - si no todos - la mayor parte de los libros que usted ha escrito; y después de esta confesión, huelga asegurar que soy su admirador entusiasta.

Cuando sobrevino el incidente que usted inició en favor del Capitán Greifus, creció mi afición y admiré la grandezza de su alma; pues hoy día son muy pocos los hombres que se prestan a luchar ~~en~~ por la Patria, por la justicia y por el honor y la vida de un hombre; (digo la vida porque los sufrimientos de Greifus deben ser peores que la muerte;) sin contar con que los sentimientos de humanidad son casi desconocidos en nuestros tiempos, también.

Éstas son mis ideas; y, sin embargo, confieso que me llamó altamente la atención esa querida extraña que en París se desencadenó contra usted; pues a París - ¡cerebro del mundo! - lo consideraba como una excepción, por su liberalismo, por su progreso, por su ilustración.

Con verdadera amistad segú el desarrollo

XXX

del drama, sin perder ninguno de los detalles que la prensa diaria nos comunicaba; hasta que hoy — ¡quien lo creyera! — me encuentré con que usted, por haber querido salvar el honor de la Francia, de la justicia y de Dreyfus, ha sido sentenciado á un año de prisión y 3000 francos de multa.

¡Sentenciado y multado Zola, en la Francia liberal y culta! — ¡Ajá! que ese pueblo noble que á sufrir las consecuencias de su ofuscación!

Yo soy republicano y liberal sin restricciones: (en mi país pocas habrá que no lo sean, desde nuestro gran Presidente Díaz, hasta el último jeronero:) amo y respeto á la Francia republicana; pero no acepto lo que se ha hecho con usted; aunque con ello, sus enemigos bajan y usted sube; y subirá tanto que en no muy lejano plazo, será aclamado por las multitudes que hoy lo insultan y lo desprecian sin razón.

Por todo cuanto ha hecho y por todo cuanto le han hecho, reciba usted mi particular y sincera felicitación, que — aunque nada vale — procede de un hombre honrado y franco, que admira lo bueno y detesta lo malo; y que tiene bastante libertad de espíritu para no fijarse en los hombres son judíos, franceses ó alemanes, si sus dolores en ellos individuos de una misma raza

xx

y miembros de la gran familia universal.

Habría querido trasmisitile por el cable  
mi felicitación, pero no soy rico; y aunque  
le llegue después de algunos días, ella tiene la  
fecha de hoy.

Sírvase usted recibirla bondadosamente  
y crea que con gusto me aferreo á sus órdenes  
como

Un affm. atto. S.D.

José Sánchez Mest